



U.D.P. 1963 - Etudes: IV
Vente - Doc. 103
Edition révisée

U n i d r o i t

INSTITUT INTERNATIONAL POUR L'UNIFICATION DU DROIT PRIVE

AVANT - PROJET

de Convention portant loi uniforme sur la vente
internationale des objets mobiliers corporels

avec COMMENTAIRE

par

M. le Professeur Antonio MALINTOPPI

Rome, Juillet 1963

1. The first part of the document discusses the importance of maintaining accurate records of all transactions and activities. It emphasizes that proper record-keeping is essential for transparency and accountability, particularly in the context of public administration and financial management. The text highlights that without reliable records, it becomes difficult to track expenditures, assess performance, and ensure that resources are used efficiently and effectively.

2. The second part of the document addresses the challenges associated with data collection and analysis. It notes that while digital tools and technologies have advanced significantly, the quality and consistency of the data being collected remain a major concern. Inconsistent data formats, incomplete reporting, and a lack of standardized procedures can lead to misleading conclusions and poor decision-making. The document suggests that investing in training and infrastructure to improve data quality is a priority for any organization seeking to optimize its operations.

3. The third part of the document focuses on the role of leadership in driving organizational success. It argues that strong leadership is not just about setting a vision and providing direction, but also about fostering a culture of innovation and collaboration. Leaders should encourage their teams to think creatively, take calculated risks, and work together to overcome challenges. The text also stresses the importance of communication, as clear and open lines of communication are essential for ensuring that everyone is aligned with the organization's goals and objectives.

4. The fourth part of the document discusses the impact of external factors on organizational performance. It points out that organizations are often subject to various external influences, such as changes in market conditions, regulatory requirements, and technological advancements. These factors can present both opportunities and challenges, and organizations must be agile and adaptable to navigate these changes successfully. The document suggests that staying informed about industry trends and being proactive in addressing potential risks can help organizations maintain a competitive edge.

5. The final part of the document provides a summary of the key points discussed and offers some concluding thoughts. It reiterates that success is not achieved overnight and requires a combination of strategic planning, effective execution, and continuous learning. Organizations should regularly evaluate their performance, seek feedback, and be willing to make adjustments as needed. The document concludes by expressing optimism about the future, provided that organizations continue to embrace change and strive for excellence in all their endeavors.

Article I

1. Les Hautes Parties Contractantes s'engagent à introduire dans leurs législations, soit dans le texte original, soit en traduction dans leurs langues nationales, la loi uniforme formant l'Annexe de la présente Convention, Annexe qui fait partie intégrante de la Convention.

2. Cependant deux ou plusieurs Hautes Parties Contractantes pourront déclarer dans le Protocole final de la présente Convention qu'elles sont d'accord pour ne pas se considérer comme des Etats différents au sens de la loi uniforme annexe, parce qu'elles appliquent aux ventes prévues par elle la même législation ou des législations voisines.

Une Haute Partie Contractante pourra déclarer dans le Protocole final qu'elle ne considère pas comme Etat différent d'elle, au sens de la loi uniforme annexe, un ou plusieurs Etats non signataires parce que ces derniers Etats appliquent aux ventes prévues par ladite loi uniforme la même législation qu'elle ou des législations voisines de la sienne.

3. Les Hautes Parties Contractantes communiqueront au le texte des lois et règlements qu'elles promulguèrent pour introduire dans leurs législations la loi uniforme formant l'Annexe de la présente Convention.

Article II

La loi uniforme formant l'Annexe de la présente Convention ne sera pas applicable aux contrats de vente prévus par elle qui auraient été déjà conclus au moment de l'entrée en vigueur de la présente Convention.

Article III

1. La présente Convention sera ouverte à la signature de tout Etat jusqu'au inclus. Après cette date, elle sera ouverte à l'adhésion.
2. La présente Convention sera ratifiée.
3. Les instruments de ratification ou d'adhésion seront déposés auprès de

Article IV.

1. La présente Convention entrera en vigueur le quatre-vingt-dixième jour après que cinq Etats auront déposé leur instrument de ratification ou d'adhésion.

2. Pour chaque Etat qui la ratifiera ou y adhérera après que cinq Etats auront déposé leur instrument de ratification ou d'adhésion, la présente Convention entrera en vigueur le quatre-vingt-dixième jour qui suivra le dépôt de l'instrument de ratification ou d'adhésion dudit Etat.

Article V

1. Chaque Haute Partie Contractante pourra dénoncer la présente Convention par notification adressée à

2. La dénonciation prendra effet douze mois après la date à laquelle en aura reçu notification.

Article VI

1. Toute Haute Partie Contractante pourra, lors du dépôt de son instrument de ratification ou d'adhésion ou à tout moment ultérieur, déclarer, par notification adressée à, que la présente Convention sera applicable à tout ou partie des territoires qu'elle représente sur le plan international. Cette déclaration aura effet à dater du quatre-vingt-dixième jour après réception de la notification par, ou, si à ce jour la Convention n'est pas encore entrée en vigueur, à dater de son entrée en vigueur.

2. Toute Haute Partie Contractante qui aura fait, conformément au paragraphe précédent, une déclaration ayant pour effet de rendre la présente Convention applicable à un territoire qu'elle représente sur le plan international pourra, conformément à l'article V, dénoncer la Convention en ce qui concerne ledit territoire.

Article VII

1. L'Institut international pour l'unification du droit privé (UNIDROIT) donnera, à la demande d'une autorité gouvernementale, administrative ou judiciaire, une opinion motivée sur des questions d'interprétation de la présente Convention.

Lorsque l'opinion d'UNIDROIT est demandée par les autorités d'un Etat à l'occasion d'un différend d'Etat à Etat, elle ne sera donnée qu'avec l'accord de l'autre Etat intéressé.

2. UNIDROIT donnera également une opinion motivée sur des questions d'interprétation de la présente Convention à la demande d'une personne privée, s'il estime que celle-ci a un intérêt réel à connaître l'interprétation des textes en cause.

Lorsque la question sur laquelle l'opinion d'UNIDROIT est demandée a été soulevée à l'occasion d'un litige pendant devant une instance administrative ou judiciaire, ou qu'elle est soulevée à l'occasion d'un tel litige après présentation de la demande, l'opinion ne sera donnée qu'avec l'accord de l'autre partie au litige ou de l'instance devant laquelle le litige est pendant.

3. Sauf au cas où l'auteur de la demande justifie de son indigence, il est perçu une rémunération pour couvrir les frais particuliers résultant de l'activité prévue aux paragraphes précédents. Le montant de cette rémunération est fixé par UNIDROIT.

S'il y a des raisons de croire que le recouvrement des frais peut se heurter à des difficultés, UNIDROIT pourra exiger de l'auteur de la demande le versement d'une garantie.

Article VIII

Tout différend entre deux ou plusieurs Hautes Parties Contractantes touchant l'interprétation ou l'application de la présente Convention que les Parties n'auraient pu régler par voie de négociations ou par un autre mode de règlement pourra être porté, à la requête d'une quelconque des Hautes Parties Contractantes intéressées, devant la Cour internationale de Justice, pour être tranché par elle.

Article IX

1. Après que la présente Convention aura été en vigueur pendant trois ans, toute Haute Partie Contractante pourra, par notification adressée à, demander la convocation d'une conférence à l'effet de réviser la présente Convention.

Le notifiera cette demande à toutes les Hautes Parties Contractantes et convoquera une conférence de révision si, dans un délai de quatre mois à dater de la notification adressée par lui, le quart au moins des Hautes Parties Contractantes lui signifient leur assentiment à cette demande.

2. Si une conférence est convoquée conformément au paragraphe précédent, le en avisera toutes les Hautes Parties Contractantes et les invitera à présenter, dans un délai de trois mois, les propositions qu'elles souhaiteraient voir examiner par la Conférence. Le communiquera à toutes les Hautes Parties Contractantes l'ordre du jour provisoire de la conférence, ainsi que le texte de ces propositions, trois mois au moins avant la date d'ouverture de la conférence.

3. Le invitera à toute conférence convoquée conformément au présent article toutes les Hautes Parties Contractantes aussi bien que les Etats signataires de la présente Convention.

4. Le communiquera pour avis à l'Institut international pour l'unification du droit privé (UNIDROIT) les propositions de révision qui lui auront été adressées en application du paragraphe 2.

Article X

Outre les notifications prévues à l'article IX, le notifiera aux Hautes Parties Contractantes aussi bien qu'aux Etats signataires et à l'Institut international pour l'unification du droit privé (UNIDROIT) :

a) le retrait éventuel des déclarations insérées par les Hautes Parties Contractantes dans le Protocole final de la présente Convention conformément au paragraphe 2 de l'article I;

b) les communications reçues conformément au paragraphe 3 de l'article I;

c) les ratifications et adhésions en vertu de l'article III;

d) les dates auxquelles la présente Convention entrera en vigueur conformément à l'article IV;

e) les dénonciations en vertu de l'article V;

f) les notifications reçues conformément à l'article VI.

Article XI

Après le, l'original de la présente Convention sera déposé auprès de, qui en transmettra des copies certifiées conformes à chacun des Etats visés à l'Acte final.

EN FOI DE QUOI, les soussignés, à ce dûment autorisés, ont signé la présente Convention.

FAIT à, le, en un seul exemplaire en langue française.

C O M M E N T A I R E

Observations générales

I

1. En avril 1962, la Commission spéciale nommée par la Conférence de La Haye pour l'unification du droit de la vente accepta la proposition du Secrétariat de l'Institut international pour l'unification du droit privé de rédiger un avant-projet de Convention portant en annexe la loi uniforme sur la vente internationale des objets mobiliers corporels à laquelle l'Institut a consacré tous ses efforts pendant de longues années. Par cette résolution, la Commission spéciale a manifesté sa préférence en faveur d'une méthode de présentation de la loi uniforme analogue à celle adoptée par les deux Conférences de Genève en matière d'unification cambiaire.

Faisant suite au mandat reçu par la Commission, le Secrétariat de l'Institut a pris en considération aussi bien les Conventions internationales portant loi uniforme que, d'une façon plus générale, les clauses finales de tous les traités internationaux ayant pour objet l'unification du droit.

2. Tout en s'inspirant des textes conventionnels actuellement existants dans la rédaction de son avant-projet, le Secrétariat de l'Institut y a apporté en même temps toutes les modifications qu'il a jugées nécessaires ou même utiles en considération des buts spéciaux de la loi uniforme sur la vente. En outre, le Secrétariat de l'Institut a tenu compte des résultats de ses propres travaux et de l'expérience acquise dans l'élaboration

de textes de lois uniformes. Il a dû aussi tenir compte des décisions prises par le Conseil de Direction en ce qui concerne les clauses à insérer dans les textes de droit uniforme élaborés par l'Institut (représentation, commission de vente ou d'achat). C'est dans cet esprit qu'ont été introduites dans l'avant-projet les clauses concernant respectivement la demande d'opinion motivée de l'Institut sur des questions d'interprétation de ces textes et la communication à l'Institut, pour avis, des propositions ayant pour objet leur révision éventuelle.

Le Secrétariat n'a pas jugé possible de se prononcer sur la possibilité d'insérer dans la Convention la clause dite "clause fédérale". En effet, l'adoption d'une clause fédérale pourrait comporter certaines difficultés dans une Convention dont la loi uniforme qui en constitue l'annexe est destinée à réglementer d'une façon complète et intégrale une institution telle que la vente internationale. Le Secrétariat estime toutefois qu'au cas où la Commission spéciale, ou même la Conférence diplomatique, déciderait d'adopter la clause fédérale, on pourrait s'inspirer utilement de celle qui figure dans la Convention de New-York du 28 septembre 1954 relative au statut des apatrides (art. 37). Le texte de ladite clause fédérale est annexé au présent exposé des motifs.

Dans plusieurs articles, des parties ont dû être laissées en blanc: elles correspondent au nom de l'Etat ou de l'Organisation internationale auquel il aura été décidé de confier la fonction de dépositaire du Traité. Le choix de cet Etat ou de cette Organisation internationale doit être réservé, comme d'usage, à l'appréciation discrétionnaire de la Conférence diplomatique.

II

3. Au cours de sa huitième session (Paris, 1-13 octobre 1962), la Commission Spéciale a pris connaissance de l'Avant-projet de Convention rédigé par le Secrétariat de l'Institut, ainsi que de l'exposé de motifs y annexé (voir en particulier: Texte provisoire des Procès-verbaux, séance du 1^{er} octobre, matin).

4. Les représentants d'UNIDROIT ont précisé que ce projet n'était destiné qu'à constituer une base pour la discussion. Plus particulièrement, ils ont souligné que le projet avait été élaboré d'après les précédents en matière de lois uniformes, et que certaines clauses contiennent des dispositions qui se départent précisément de la pratique usuelle afin de mieux souligner le but poursuivi, celui d'élaborer une Convention en fonction de la loi uniforme à y annexer. Ils ont aussi précisé que si aucune clause fédérale n'avait été prévue, qu'un modèle de clause de ce genre avait en tout cas été inséré en annexe. De par sa nature même la question des réserves ne peut être tranchée que par la Conférence diplomatique elle-même et avait été également laissée de côté.

5. A l'issue de ses travaux, la Commission spéciale a estimé toutefois que le mandat reçu par elle était limité à l'examen des seules questions de fond concernant le droit de la vente internationale et qu'il lui était par conséquent interdit de se prononcer sur le contenu des clauses de forme

de la Convention internationale destinée à porter la loi uniforme en annexe.

Dans ces conditions, les représentants d'UNIDROIT, avec le consentement de la Commission, ont jugé opportun d'exprimer l'avis que l'Avant-projet de Convention soit présenté à la Conférence diplomatique comme un document de travail issu d'UNIDROIT lui-même. Cette solution comporte, à son tour, la nécessité d'obtenir l'approbation formelle de ce document de la part du Conseil de Direction.

Le Secrétariat de l'Institut a donc l'honneur de soumettre au Conseil ce document, tel qu'il avait été rédigé à l'intention de la Commission spéciale, en lui demandant de bien vouloir l'examiner en vue de son approbation éventuelle.

Commentaire article par article

ARTICLE I (1)

6. L'article I de la Convention qui définit la portée des engagements des Parties Contractantes, est divisé en trois paragraphes.

7. Le paragraphe premier énonce l'engagement, pour chaque Partie Contractante, d'adopter la loi uniforme en introduisant dans sa législation soit le texte original de cette loi tel qu'il sera adopté par la Conférence diplomatique, soit sa traduction dans la ou les langues nationales de ladite Partie Contractante.

A part cette précision concernant le mode d'introduction de la loi uniforme qui peut s'avérer utile, le texte de ce paragraphe correspond à celui que le Conseil de Direction de l'Institut a adopté pour l'article I de la Convention destinée à précéder la loi uniforme sur la représentation et celle sur la commission de vente ou d'achat (UNIFICATION DU DROIT, Annuaire 1960, p. 304 et 332). En effet, le premier objet des dispositions conventionnelles précédant la loi uniforme doit être "celui de prévoir l'obligation pour les Etats contractants d'introduire ladite loi uniforme dans leurs législations nationales" (ID., ibid., p. 154). Se détachant de la pratique normale et tenant compte du fait qu'il s'agit ici d'une Convention d'unification du droit privé, l'Institut a préféré la formule "dans leurs législations" à l'autre "dans leurs territoires respectifs".

(1) Tout comme dans les Conventions de Genève en matière cambiaire, les articles de la Convention portent des chiffres romains, par opposition à ceux de la loi uniforme elle-même (chiffres arabes).

L'insertion de cet engagement des Hautes Parties Contractantes dans la Convention, où il a sa place logique, imposera sans doute à la Commission de revoir le début de l'article 1^{er} de la loi uniforme ("La présente loi remplace les lois nationales des Etats signataires ..."). A cet égard, le Secrétariat attire l'attention sur la solution donnée à ce problème par le Conseil de Direction de l'Institut dans les deux lois uniformes précitées, et plus particulièrement dans l'article 1^{er} de la loi uniforme sur la représentation (ID., ibid., p. 334).

8. Le paragraphe 2 subordonne, à son tour, l'engagement visé au paragraphe premier aux déclarations qui pourront être insérées dans le Protocole final qui sera annexé à la Convention par deux ou plusieurs Hautes Parties Contractantes afin de manifester qu'elles sont d'accord pour ne pas se considérer comme des Etats différents, au sens de la loi uniforme, parce qu'elles appliquent aux ventes prévues par ladite loi la même législation ou des législations voisines.

Ce paragraphe 2 ne fait que reproduire l'article 3 de la loi uniforme, que la Commission spéciale commentait de la manière suivante dans son Rapport (pp. 45-46):

"Article 3. La règle que la Commission propose d'insérer à l'article 3 suppose l'hypothèse dans laquelle deux ou plusieurs Etats signataires ont, sur les matières que la loi régit, la même législation ou des législations voisines. Elle permet à ces Etats d'exclure entre eux, par un Protocole final, l'application de la loi uniforme. Cette disposition intéresse notamment les Etats scandinaves, qui ont adopté une loi commune

"sur les ventes de marchandises ainsi qu'éventuellement les
"Etats du Benelux qui élaborent une loi uniforme sur la vente.

"Le même article prévoit le cas dans lequel un Etat
"signataire considère que sa législation sur la vente est très
"voisine de la législation suivie dans un ou plusieurs Etats non
"signataires; il est alors permis à cet Etat signataire de déclara-
"rer, dans le Protocole final, qu'il ne considère pas ces Etats
"non signataires comme Etats différents de lui au sens de la
"présente loi et que par conséquent il se refuse à laisser
"appliquer la loi uniforme dans les relations existant entre
"lui et ces autres Etats".

A cet égard, il convient d'attirer l'attention sur le
retrait d'une telle déclaration, possibilité que prévoit le
a) de l'article X (cf. n° 22).

En ce qui concerne le transfert de l'article 3 de
la loi uniforme dans la Convention, le Secrétariat rappelle
que le Conseil de Direction de l'Institut, se trouvant en présence
d'une disposition analogue dans les projets de loi uniforme sur
la commission de vente ou d'achat et sur la représentation, a
constaté qu'un tel texte n'était pas à sa place dans une loi
nationale et a décidé de le transférer dans la Convention.
Ces raisons étant également valables ici, le Secrétariat a donc
suivi la même solution. Il signale toutefois qu'un membre du
Conseil, membre également de la Commission Spéciale, a observé
- et cette observation apparaît pertinente quelle que soit la
place réservée à cette disposition - que, au cas où usage
serait fait par un Etat de la faculté conférée par cet article
(p.ex. si la France déclare qu'elle ne considère pas la Belgique

comme un Etat différent au sens de la loi uniforme annexe), la loi interne de cet Etat (donc la loi uniforme) devra être changée dans ce sens: ce membre a demandé que mention expresse soit faite de cette hypothèse dans le Commentaire.

A propos du Protocole Final, visé dans ce même paragraphe, il y a lieu de remarquer qu'il n'a été prévu qu'une seule annexe à la Convention. En effet, une deuxième annexe ne se justifierait - comme dans les Conventions de Genève - que si d'autres réserves étaient prévues à la loi uniforme. Mais à l'heure actuelle, en dehors de ce paragraphe, de telles réserves ne sont pas prévues. L'élaboration d'une deuxième annexe pourrait éventuellement être décidée par la Conférence diplomatique, au cas où elle jugerait nécessaire d'admettre la possibilité de réserves à la loi uniforme.

9. Le paragraphe 3 de l'article premier s'inspire de l'article 33 de la Convention de New-York de 1954 sur le statut des apatrides et de certains projets de l'Institut et a pour but de promouvoir la collaboration des Parties Contractantes afin d'assurer le bon fonctionnement de la Convention et de la loi uniforme y annexée. Le b) de l'article X prévoit que cette documentation recevra une publicité aussi large que possible; tous les Etats intéressés seront donc à même de suivre pas à pas les progrès de l'introduction et de l'application de la loi uniforme dans le droit national. Quant à l'Institut, auquel copie de ces communications devra également être transmise, il a paru indispensable de lui permettre de conserver une documentation aussi complète que possible sur l'état de l'adaptation du droit interne des Hautes Parties Contractantes à la loi

uniforme telle qu'elle figure en annexe à la Convention. En effet, les travaux de l'Institut en matière d'interprétation des lois uniformes ont fait ressortir à ce propos que lorsque les Hautes Parties Contractantes insèrent un texte de droit uniforme dans leur législation interne, elles y apportent souvent des retouches qui peuvent, dans certaines conditions, altérer la portée des textes originaires: d'où l'utilité d'une disposition comme celle de ce paragraphe, complétée par celle du b) de l'article X.

ARTICLE II

10. L'article II s'inspire de l'art. II de la Convention de Genève sur les lettres de change et billets à ordre. Cette disposition contient une règle concernant l'efficacité de la loi uniforme dans le temps. Il s'agit donc d'une disposition de caractère transitoire qui ne doit pas figurer, en tant que telle, dans le texte de la loi uniforme mais qui peut plus aisément être placée dans le texte même de la Convention portant ladite loi uniforme.

ARTICLE III

11. La rédaction de l'article III s'inspire de la formule employée par les Nations Unies (Commission Economique pour l'Europe) dans les projets de Convention issus de travaux de l'Institut, quant à la signature aussi bien qu'à la ratification de la Convention et à l'adhésion à celle-ci.

Toutefois, en ce qui concerne la signature, il a été jugé opportun de laisser la Convention ouverte à la signature de tout Etat, c'est-à-dire même des Etats n'ayant pas pris part à la Conférence diplomatique, jusqu'à une date donnée qui sera fixée par ladite Conférence. La raison de cette disposition particulière doit être recherchée dans l'opportunité d'étendre le nombre des Etats signataires dans la mesure la plus large possible et dans un délai raisonnable.

12. Le paragraphe 2 de l'article III prévoit simplement la nécessité de la ratification de la Convention pour les Etats signataires qui désirent devenir Parties Contractantes. A son tour, le paragraphe 3 précise que, suivant la pratique diplomatique normale, la ratification ou l'adhésion s'effectueront moyennant le dépôt de l'instrument correspondant auprès du dépositaire.

ARTICLE IV

13. L'article IV concerne l'entrée en vigueur de la Convention et correspond à la pratique normale en matière de Conventions internationales. Il prévoit que la Convention entrera en vigueur, à titre originaire, lorsque cinq Etats auront déposé leur instruments de ratification ou d'adhésion. Le nombre de cinq a été repris dans l'avant-projet à titre purement indicatif, en tenant compte de la pratique suivie par l'Institut dans d'autres projets de Conventions en matière de transport élaborés par ses soins.

ARTICLE V

14. L'article V vise la dénonciation de la Convention, toujours conformément à la pratique diplomatique normale. Le paragraphe 2 dudit article prévoit que les effets de la dénonciation ne se produiront que douze mois après la notification de ladite dénonciation. Le délai, plutôt long, de douze mois paraît justifié afin d'assurer l'application de la Convention aux rapports privés qui seraient déjà en cours à la date de la dénonciation.

ARTICLE VI

15. L'article VI contient la clause concernant les territoires dont une Haute Partie Contractante assure la représentation dans les relations internationales. Il s'agit de la clause dite jadis "clause coloniale".

Le paragraphe premier prévoit la possibilité pour toute Haute Partie Contractante de déclarer la Convention applicable en tout ou partie aux territoires qu'elle représente sur le plan international. De son côté, le paragraphe 2 du même article prévoit la possibilité pour toute Haute Partie Contractante de dénoncer la Convention en ce qui concerne un territoire donné, sans devoir nécessairement dénoncer en même temps la Convention en ce qui concerne l'application à d'autres territoires représentés par la même Haute Partie Contractante.

Nul n'ignore les controverses auxquelles a donné lieu ces dernières années la question du maintien ou non d'une clause de ce genre dans les instruments internationaux, tranchée dans

le sens de la suppression dans les Conventions les plus récentes des Nations Unies, à Genève notamment. Etant donné le caractère essentiellement politique du problème, sa solution ne peut être trouvée qu'au sein de la Conférence Diplomatique. Le Secrétariat de l'Institut s'est donc limité sur ce point à reproduire, mutatis mutandis, la formule contenue dans une Convention élaborée par l'Institut et entrée en vigueur en 1961, la Convention relative au contrat de transport international de marchandises par route (CMR), signée à Genève le 10 mai 1956.

ARTICLE VII

16. L'article VII reproduit un texte adopté en 1960 par le Conseil de Direction de l'Institut comme une disposition qu'il serait souhaitable de voir introduire dans tous les projets émanant de l'Institut. Cette disposition est inspirée du souci de veiller, dans la mesure du possible, à ce que l'unification du droit réalisée dans les textes de droit uniforme soit maintenue dans l'interprétation de ceux-ci. C'est pourquoi, dans tous les cas où une question d'interprétation peut se présenter, il a paru opportun de prévoir la possibilité de recourir à un organisme qualifié en vue de lui demander son opinion.

Le texte proposé prévoit donc la faculté pour tout Etat aussi bien que, dans certaines conditions, pour des personnes privées, de saisir l'Institut international pour l'unification du droit privé afin d'obtenir une opinion motivée sur des questions d'interprétation de la Convention et de la loi

uniforme y annexée. Il convient de souligner que l'article VII n'emploie pas le terme "Partie Contractante" mais le terme, dont la valeur est évidemment différente, d'"Etat". En effet, puisque même des personnes privées peuvent demander l'opinion de l'Institut, on ne verrait pas pourquoi cette voie de l'opinion interprétative ne devrait pas être ouverte aussi aux Etats qui ne seraient pas Parties Contractantes à la Convention portant loi uniforme.

ARTICLE VIII

17. L'article VIII contient la clause juridictionnelle visant la dévolution à la Cour internationale de Justice, par voie de requête unilatérale, de tout différend international surgissant en matière d'interprétation ou d'application de la Convention et de la loi uniforme y annexée. La formule proposée par le Secrétariat de l'Institut est celle que contiennent, outre la CMR précitée (art. 47), la Convention sur l'abordage en navigation intérieure du 15 mars 1960 (art. 14) et le projet de Convention relative au contrat de transport de marchandises en navigation intérieure (art. 34) issu des travaux de l'Institut.

Il est évident que la disposition contenue dans cet article VIII n'est pas en contradiction avec celle qui figure à l'article VII. En effet, l'article VII se borne à prévoir l'éventualité d'une opinion motivée que l'Institut donnerait à titre consultatif, opinion qui, en tant que telle, sera justement dépourvue de valeur obligatoire vis-à-vis de ceux qui l'auront demandée. Par contre, le présent article VIII présuppose tout d'abord un différend international et vise la dévolution de ce différend à la Cour internationale de Justice pour qu'il soit tranché d'une manière définitive et obligatoire pour les parties.

ARTICLE IX

18. L'article IX contient des dispositions concernant la révision éventuelle de la Convention portant loi uniforme. Le paragraphe premier de cet article prévoit que la procédure de révision sera ouverte par la demande émanant de toute Haute Partie Contractante tendant à la convocation d'une Conférence en vue de réviser la Convention. Cette Conférence sera convoquée si, dans un délai de quatre mois, le quart au moins des Hautes Parties Contractantes signifient au dépositaire de la Convention leur assentiment à cette initiative.

19. Le paragraphe 2 de l'article IX se borne à régler, suivant la pratique internationale normale, l'envoi par les Etats des propositions qu'ils souhaiteraient voir examiner par la Conférence de révision.

20. Le paragraphe 3 de l'article IX prévoit que seront invités à la Conférence de révision les Hautes Parties Contractantes aussi bien que les Etats qui ont signé la Convention sans la ratifier. La raison de cette dernière disposition est de permettre aux Etats signataires qui n'auraient pas encore ratifié la Convention ni procédé à sa ratification, peut-être à raison de certaines dispositions de fond de la loi uniforme qu'ils ne trouvent pas satisfaisantes, de prendre part à la Conférence de révision afin d'y exposer leur point de vue.

21. Le paragraphe 4 de cet article contient enfin une autre clause, dite "clause d'avis", que l'Institut suggère d'introduire dans toutes les Conventions issues de ses travaux: cette clause prévoit qu'il sera avisé de toute proposition

tendant à la revision desdites Conventions. L'unification du droit est en effet une oeuvre continue. Il importe qu'elle se poursuive au cours des revisions successives auxquelles l'évolution rapide des facteurs économiques et sociaux veut que les lois relatives aux ventes internationales soient soumises, et il semble tout particulièrement souhaitable que l'Institut puisse venir y apporter la contribution de son expérience.

ARTICLE X

22. L'article X énumère les notifications qui seront laissées aux soins du dépositaire de la Convention. Il s'agit d'une clause de style, au sujet de laquelle il suffit de mettre en relief, outre la disposition du b) déjà commentée plus haut (n°9), celle du a) qui se détache quelque peu par rapport à la pratique usuelle. En effet, d'après ce a), le dépositaire est tenu de notifier aux Hautes Parties Contractantes aussi bien qu'aux Etats signataires et à l'Institut le retrait éventuel des déclarations insérées dans le Protocole final conformément au paragraphe 2 de l'article I. Ce paragraphe se borne, en effet, à envisager ces déclarations, faites au moment de la Conférence diplomatique et insérées dans le Protocole final, sans prévoir la possibilité pour un Etat qui aurait fait cette déclaration de la retirer dans la suite. La possibilité pour tout Etat de retirer cette déclaration doit être jugée d'une façon positive, puisque ce retrait porte à élargir le champ d'application de la Convention et de la loi uniforme. Dans ces conditions, il a été jugé nécessaire de prévoir cette possibilité dans le texte de la Convention, en y insérant la disposition figurant au a) de l'article X.

23. Il y a lieu de souligner également que les notifications prévues par l'article X doivent être effectuées non seulement aux Etats contractants mais aussi aux Etats signataires. Encore une fois, il a été jugé opportun de stimuler la ratification de la part des Etats signataires en portant à leur connaissance les conditions dans lesquelles la Convention est déjà applicable, et notamment: le nombre des Etats contractants, les déclarations d'application aux territoires non autonomes, les déclarations éventuellement insérées dans le Protocole final et, le cas échéant, les dénonciations. Enfin, étant donné le rôle que l'Institut a joué dans l'élaboration de la Convention et de la loi uniforme y annexée et qu'il peut être appelé à jouer dans la suite, à l'occasion de leur application et de leur révision, il a paru raisonnable de l'inclure également parmi les destinataires de ces notifications.

ARTICLE XI

24. Conformément à la pratique usuelle, l'article XI vise le dépôt, après la date fixée pour la signature de la Convention, de l'original de celle-ci auprès du dépositaire choisi par la Conférence diplomatique.

LANGUES

Viennent enfin les déclarations concernant l'"En foi de quoi" et le "Fait à", sur lesquelles il convient de formuler une seule observation.

Le Secrétariat de l'Institut a jugé nécessaire de prévoir, tout au moins pour l'instant, que la Convention et la loi y annexée soient rédigées en un seul exemplaire en

langue française. Ceci revient à dire que la Convention n'aura qu'un seul texte original, c'est-à-dire un seul texte faisant foi. Toutefois la question de la rédaction éventuelle des traductions en d'autres langues devrait être examinée par la Conférence Diplomatique. Le Secrétariat de l'Institut, pour sa part, s'est borné à prendre acte du fait que les travaux de la Commission se sont déroulés sur le texte français de la loi uniforme pour en déduire que, pour le moment, on ne saurait prévoir qu'un seul texte original de la Convention et de la loi uniforme y annexée. Une telle procédure est d'ailleurs conforme à celle ayant présidé aux travaux d'élaboration de nombreuses Conventions internationales.

ANNEXE

CONVENTION RELATIVE AU STATUT DES APATRIDES

conclue à New-York le 28 septembre 1954 (Annuaire des Droits de l'Homme pour 1954, Nations Unies, New-York, 1957, p.383)

.....

Article 37. - Clause fédérale -

Dans le cas d'un Etat fédératif ou non unitaire, les dispositions ci-après s'appliqueront:

a) En ce qui concerne les articles de cette convention dont la mise en oeuvre relève de l'action législative du pouvoir législatif fédéral, les obligations du gouvernement fédéral seront, dans cette mesure, les mêmes que celle des parties qui ne sont pas des Etats fédératifs;

b) En ce qui concerne les articles de cette convention dont l'application relève de l'action législative de chacun des Etats, provinces ou cantons constituants, qui ne sont pas, en vertu du système constitutionnel de la fédération, tenus de prendre des mesures législatives, le gouvernement fédéral portera le plus tôt possible, et avec son avis favorable, lesdits articles à la connaissance des autorités compétentes des Etats, provinces ou cantons;

c) Un Etat fédératif partie à cette convention communiquera, à la demande de tout autre Etat contractant qui lui aura été transmise par le Secrétaire général des Nations Unies, un exposé de la législation et des pratiques en vigueur dans la fédération et ses unités constituantes en ce qui concerne telle ou telle disposition de la convention, indiquant la mesure dans laquelle effet a été donné, par une action législative ou autre, à ladite disposition.

THE HISTORY OF THE UNITED STATES

The history of the United States is a story of growth and change. From the first settlers to the present day, the nation has evolved through various stages of development.

In the early years, the colonies were dependent on Britain for many things, but they began to assert their independence.

The American Revolution

The American Revolution was a period of conflict between the colonies and Britain, leading to the birth of a new nation.

The revolution was fought for the principle of self-determination and the right to govern oneself.

The war ended in 1781 with the signing of the Treaty of Paris, which recognized the United States as an independent nation.

The new nation was founded on the principles of liberty, justice, and equality for all.

The Constitution was written to provide a framework for the government and to protect the rights of the people.

The United States has since grown into a powerful and influential nation, with a rich cultural heritage.

The history of the United States is a testament to the power of the American dream and the pursuit of happiness.

As the nation continues to grow and change, it remains committed to the values that have made it a great country.